
“有总”
喜欢眼见为实的一代人

钱江晚报：“有总”这个人物名字有意味，中

间是个“有”字，我们人人都想“有”，当然指有那

些好的。人人都在追求的东西，比如物质，金钱，

爱情，荣誉等等，“有”是否是我们每个人的人生

关键词？

鲁敏：这个角度很有意思，起码肯定是比较

喜闻乐见的一个关键词，并且也暗合了物质倾向

或者说消费浪潮的某种实用主义哲学。

我们确实很容易对占有并且多多占有，存在

着渴求和喜欢的向往。就像大家一跑到超市，看

到满满当当排满一整面墙的商品，就会有种自然

而然的生理性兴奋。商业上的营销学其实是最

善于捕捉和利用这种普遍心理与人性的，它知道

人人都喜欢、在意和追求“有”。

从书里“有总”这个主人公来说，他对于财富

创造与物质占有的表现是更为执着、热忱乃至充

满激情的。尤其在他的前半生，由此产生了许多

曲折的故事，也有许多事故。但我们这本书是从

他快要离开人世的最后两年开始的，也可以说，

这本书是从回望回忆的角度来探讨“有”，尤其是

在“有”了之后，他如何来面对即将到来的“无”、

“消失”与“离开”。

钱江晚报：一大批民营企业家在长三角成长

壮大。我把“有总”的发迹史看成是这一大批人

中的一个代表，而且他搞的是实业。在进入互联

网时代，有时会觉得“有总”作为企业家也有点跟

不上时代了，但你仍然以一个实业家的一生来托

起《金色河流》，而没有选取更刺激，更吸眼球的

比如资本大鳄，互联网红人等作为男一号。

鲁敏：我在构思起初，就是想写初代这批的

创业者。

当时的整体产业格局、创业模式、市场供需、

草根体量就决定了他们要从水泥啊、汽修汽配、

物流、电子配件啊等等这些如今看起来有点笨重

的、吃力气的行业开始，虽然不时髦，不刺激，但

确实是创一代的特征。

这也导致他们与后来的创业者，以及儿女一

辈的价值观分歧，在行业方向上会有很大的差

异。他们这一代人事实上对“空对空”的资本运

作或“看不见的”互联网产业，对动不动就“风口”

啊，“上市”啊什么的，看法很保守，甚至是心存疑

窦和排异的。“有总”就很不耐烦、不屑于谢老师

总跟他推荐IT业的新生事物。他们喜欢眼见为

实、结结实实的事物。这种“古旧”风，我觉得正

是创业长河中的必要的基础阶段。

钱江晚报：浙江也有一大批“有总”。我在

想，他们有所成就，也有所抱憾。这些人的家族

内部也会有这样那样的故事。所以“有总”这个

人物是立起来了。

鲁敏：是的，所以我也特别期待到杭州，与这

里的第一代创业者来聊聊这本书，听听他们对这

本书的看法。

事实上，不论长三角，还是珠三角，像“有总”

这样白手起来、甚至从下岗起步，而今，成为创业

者成为人们口中所说的“有钱老头”的人，体量很

大，他们一步步地从小到大，从弱到强，慢慢成长

为草根型、平民型的家族企业或小型集团，遍布

各行各业。

钱江晚报：你刻画“有总”的时候，是否更着

眼于这一代草根出身的企业家身上的一些共性，

包括他们激扬的一面和局限的一面？

鲁敏：我一直认为，他们参与和构成了改革

开放以来，整个社会经济金字塔最基本的盘面。

他们在为自己和家族创造财富的同时，实际上也

在无意识和不自觉中带动着整个社会经济与商

业文明阔步向前。

作为跟他们处于同一个时代，作为享受着当

下各种高效与物质便利的一分子，我是真心地想

尊重并推举他们这一代人。他们身上确实有着

“白猫”与“黑猫”两个面相，有早期的局限性，有

对边际的触碰与尝试，有混浊与暗流的部分。我

觉得这是一种合理乃至必然会伴生现象，是事物

发展在初期探索的一种规律。

“太想写”
让中年作家写出老年的心境

钱江晚报：我觉得书中你把“有总”的暮气写

得特别好，老年的状态写得那么淋漓尽致。人人

都逃离不了老境将至。这是你第一次以一个老

年人为主人翁吧？一个中年作家是如何去把握

这些的？

鲁敏：“暮气与老衰”确实是“有总”在这本书

里的主要人生阶段。也有一些稍微年长的读者

留言表示肯定，惊讶于我写到了他们的某种缓慢

的不足与外人道的痛惜与无奈。

其实角色代入应当是写作者的一个基本

功。当然作家对于跟个人重合度高的领域或

人物进行书写时，总是比较得心应手的，但时间

长了，也会有过分熟稔的惰性或惯性。我很警

惕这一点。

这次我选的这位“有总”，不论年龄、性别、职

业身份、个体经历等，跟我都可以说是背道而弛，

但我不会为了挑战性的叙事表演来硬拗这个陌

生化的造型。最主要的是，我太想写这样一个人

物，可能强烈的兴趣与动力也会更多地激发某种

潜在的才能吧。

钱江晚报：现在的潮流，多数人都“慕青”。

据说电视剧的女主角必须要 25 岁以下才有观众

缘。你在浓墨重彩写“有总”时，有没有担心过读

者缘？

鲁敏：当然，为了他的病症与生理状况，我会

查一些“硬核”资料，一些常识性的病例，也听身

边朋友讲到家中老人的种种。当然这些准备主

要是提供一种自信，真正用到的细节并没有多

少。但这帮助到我在写有总的“暮气”时，起码减

少掉经验上的障碍，而把注意力集中到那种心潮

澎湃的、随之沉浮的道别感上。我记得有好几段

独白，包括他开始处置他那些证书啊、奖状啊、跟

大人物的合影啊、媒体报道啊，我居然写得差点

要为之动容了。

离散与死亡是我们每个人都要面对的终极，

也是文学永远在书写的母题之一，所以这种代

入，与其说是对人物心境的把握，莫如是一种对

“人生晚景”的理解、价值伸张与审美呈现。

我没有太担心读者，我相信大家都明白生

老病死的自然规律，会有草木一生的生命常

识。我觉得“有总”对于自己的离开的处置，乍

一看有点庸俗和土气，想想他那一份像一个游

戏跷跷板似的“遗嘱”吧，阴差阳错，弄拙成巧

——可实际上，真是很美好的，乃至有点调皮和

幽默。我相信年轻的读者也会喜欢这个有钱的

小老头儿的，他最终领悟了人这一生与“有”、与

“财富”关系的微妙真谛。
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本报记者 张瑾华

写作 25 年，《金色河流》是

70 后作家鲁敏的第九部长篇，

也是至今最长的一部。

作为春风悦读榜的老友，

日前，鲁敏携新作《金色河流》

做客钱报读书会。在西湖边

宝石山腰纯真年代书吧，她与

当代创业者，诗人、浙江工商

大学教授，曾任吉利汽车集团

副总裁的王自亮，雷雨资本创

始人 70 后企业家蔡玮，聊起

《金色河流》里的那些“赶路

人”在流金岁月中的步履不

停。

谈起创作初衷，鲁敏戏称

主人公穆有衡（有总）是个来到

人生晚年的有钱小老头。在

“有总”处理各种身后事的同

时，鲁敏写了下海经商、特区成

立、市场大潮、企业慈善、结对

扶贫、昆曲再生等时代关键词，

它们的背后是改革开放第一代

奋斗者的心路历程以及他们与

时代共融的故事。

除了在读书会上的分享，

本报记者还就这部小说与鲁敏

进行了对话。

作家鲁敏携《金色河流》做客钱报读书会

跟随“有总”
见证步履不停的时代

张瑾华

多吃几本书

来阅读我的更多文章吧

鲁敏

江苏省作协副主席。现居

南京。

1998 年 开 始 小 说 写 作 。

已出版《金色河流》《奔月》《六

人晚餐》《梦境收割者》《荷尔蒙

夜谈》等三十余部。


